



## Tourné vers la ville

*La statue de notre pape saint Jean-Paul II a trouvé sa place à Paris.*

Le 25 octobre dernier, le monument érigé en son honneur a été inauguré dans le square Jean XXIII, au chevet de Notre-Dame de Paris. La statue de Jean-Paul II dans le square Jean XXIII – un autre rapprochement entre ces deux papes canonisés le même jour.

La cérémonie d'inauguration s'est déroulée en deux temps. Tout d'abord, une messe d'action de grâce pour le ministère de Jean-Paul II a été concélébrée par monseigneur André Vingt-Trois, cardinal archevêque de Paris, et plusieurs évêques – en particulier monseigneur Marek Jędraszewski, archevêque métropolitain de Łódź et vice-président de la Conférence des évêques de Pologne, et monseigneur Wiesław Lechowicz, évêque auxiliaire de Tarnów et délégué de la Conférence des évêques de Pologne, chargé de la pastorale des Polonais à l'étranger. La cathédrale était pleine à craquer. La procession d'entrée s'est avancée avec les drapeaux et les étendards, les anciens combattants, les scouts et un nombre incalculable de prêtres parmi lesquels nous avons reconnu quelques visages familiers de la Mission catholique polonaise, comme notre recteur, monseigneur Stanisław Jeż. Dans l'assemblée, on comptait aussi des officiels, notamment Anne Hidalgo, maire de Paris. Deux chœurs de qualité ont chanté en alternance, le chœur Gaude Mater Polonia de l'église polonaise Notre-Dame de l'Assomption à Paris, et un chœur de la Maîtrise Notre-Dame de Paris. Le cardinal Vingt-Trois avait revêtu les ornements portés par Jean-Paul II aux JMJ de 1997 à Paris, et il a également utilisé le calice de ces mêmes JMJ. Dans son homélie, l'archevêque de Paris a proposé une méditation sur la personnalité du saint pape et sur le ministère qu'il a exercé. Le saint père a mené une vie « trépidante et mouvementée », dont les racines remontent à sa mission pastorale en Pologne, mais il a toutefois toujours su préserver la « dimension

contemplative et méditative de sa vocation ». Le cardinal Vingt-Trois a rappelé une image de Jean-Paul II qui nous est familière, lorsque celui-ci « s'isolait » dans la foule pour entrer « en dialogue intime avec le Seigneur ». C'est pour cette raison qu'il est devenu saint, car toute sa vie il était en « communion la plus profonde et la plus permanente avec le Christ ». Jean-Paul II a ainsi montré une exigence pour les chrétiens – être dans le Christ et en même temps proches des autres. À la fin de la messe, monseigneur Jeż a lu un message du pape François, envoyé pour la circonstance, dans lequel le saint père accorde sa bénédiction apostolique à tous les participants. Pendant la procession de sortie, le chœur polonais interprétait « Czarna Madonna ».

La deuxième partie de la cérémonie a eu lieu dans le square Jean XXIII, au pied de la statue de Jean-Paul II. L'entrée des invités était accompagnée d'un des chants préférés de notre saint pape, « Barka », interprété par un groupe musical en costumes folkloriques et une chorale de jeunes. Le chœur de l'église polonaise a chanté « Gaude Mater Polonia » (Réjouis-toi, Mère Pologne), le chant de victoire des chevaliers polonais, puis la statue a été dévoilée par monseigneur Vingt-Trois, monseigneur Jędraszewski et madame Hidalgo, en présence de Zourab Tsereteli, artiste sculpteur russe d'origine géorgienne, auteur et fondateur du monument. Après la bénédiction et une prière, ce fut le temps des discours. Paul Kostka de Sztemberg, au nom de l'Association Concorde - Amis de la Mission Catholique Polonaise en France, a remercié les autorités, l'artiste-donateur qui a offert la statue en raison de son admiration pour le pape polonais qui a œuvré pour que des millions d'Européens retrouvent la liberté. Il a aussi remercié monseigneur Jeż pour son aide et son soutien sans faille. De son côté, Zourab Tsereteli a distribué plusieurs statues



miniatures de Jean-Paul II, répliques de la plus grande. Monseigneur Jędraszewski a rappelé les voyages apostoliques de Jean-Paul II en France, et les discours du saint père, en particulier celui prononcé en 1980 au siège de l'Unesco sur la culture et l'identité nationale, puis celui des JMJ de 1997 sur la constante jeunesse de l'Église, et enfin celui de Lourdes en 2004 sur l'espérance. Pour l'archevêque de Łódź, ces paroles de Jean-Paul II doivent retentir sans cesse à Paris, en France et en Europe. Puis le cardinal Vingt-Trois a donné du sens à la disposition de la statue qui tourne le dos à la cathédrale : le saint pape sort de Notre-Dame et s'adresse à la ville. C'est pour les chrétiens une invitation à puiser dans la cathédrale la force d'être pleinement des citoyens. Il a également fait remarquer que l'artiste a su rendre la ressemblance du pape, son sourire malicieux et son attitude de recueillement et d'intériorité. Dernière à intervenir, la maire de Paris, Anne Hidalgo, a notamment salué la communauté polonaise de Paris et a rappelé les figures de Chopin et de Marie Skłodowska-Curie. Pour elle, la statue est un hommage à l'homme de paix et de réconciliation, qui a porté dans le monde le message des droits de l'homme et qui a été l'artisan du dialogue entre les religions. Paris étant aussi une ville ouverte au dialogue, Anne Hidalgo en profite pour lancer une invitation au pape François à y venir en visite.

Cette cérémonie, achevée sur le chant « Totus Tuus » interprété par la chorale des jeunes, s'est déroulée sous le signe de la consensualité entre l'Église et les autorités laïques de la capitale. Sans doute pour faire oublier les difficultés qui ont fait traîner le projet pendant quatre ans. □

## GŁOS WOKÓŁ SPORTU



Bogdan Usovicz

☺ Trzecie zwycięstwo w Lidze Europy odniosła Legia i jest coraz bliżej awansu do dalszej fazy rozgrywek. Mistrz Polski pokonał tym razem w Kijowie ukraiński Metalist Charków 1:0.

☺ Piłkarze Wisły Kraków pokonali Podbeskidzie 3:2. PGE GKS Bełchatów odniósł zwycięstwo 1:0 nad Górnikiem Zabrze, a Śląsk rozgromił w Lechcie 4:1. Pozostałe wyniki 13 kolejki: Pogoń – Cracovia 2:1, Piast – Jagiellonia 0:2 (zwycięska passa „Jagi” trwa), Lech – Górnik łączna 1:0, Zawisza – Legia 1:2, Ruch – Korona 0:1. W tabeli Legia, Jagiellonia i Śląsk mają po 26 pkt., a za nimi jest Wisła z dorobkiem 24

z Niemcami i remisowi ze Szkocją awansowała o 26 lokat w rankingu Międzynarodowej Federacji Piłki Nożnej i zajmuje 44. miejsce.

☺ Polacy w Lidze Mistrzów. Piszczek z Borussia Dortmund zaliczył asystę w meczu fazy grupowej Ligi Mistrzów przeciwko Galatasaray w Stambule (4:0). Gola i asystę miał Lewandowski, którego Bayern Monachium rozgromił 7:1 AS Roma. Milik wszedł w barwach Ajaksu na murawę w 46. minucie. Holenderski zespół przegrał na Camp Nou z Barceloną 1:3.

☺ I na innych boiskach. Drużyna Boruca AFC Bournemouth w 14. kolejce Champion-

był jednym z bohaterów spotkania, broniąc rzut karny. Milik strzelił bramkę dla Ajaksu w wygranym 3:1 spotkaniu 10. kolejki hollenderskiej ekstraklasy z Go Ahead Eagles. Mecz Sevilla z Villarrealem (2:1) potwierdził, że Krychowiak na dobre zadomowił się w zespole w Andaluzji. Polski pomocnik był wybijającym się piłkarzem na boisku.

☺ Agnieszka Radwańska wystąpiła w półfinale turnieju WTA Finals w Singapurze, gdzie zmierzyła się z Rumunką Halep. Polka, niestety, przegrała półfinał 2:6, 2:6.

☺ Europejska Konfederacja Piłki Siatkowej zdecydowała o przyznaniu Polsce funkcji gospodarza Mistrzostw Europy